

Importancia de la política

Emilio Salim Cabrera

Director General del Centro de Estudios de Opinión Pública.

La opinión pública mexicana está atenta a dos asuntos que en el fondo se relacionan con la política: la guerra en Irak y las próximas elecciones del 6 de julio. La "invasión a Irak" por los estadounidenses y sus aliados es vista por muchos como un acto unilateral al margen de la política, el diálogo, la negociación y el derecho internacional, que debilita a las instituciones dedicadas a la solución pacífica y civilizada de las controversias entre los países, como es la onu. En el ánimo de gran parte del mundo hay un sentimiento de inseguridad, de malestar y de enojo, que se evidencia en las continuas protestas contra la guerra y sus desastrosos efectos para el pueblo civil de Irak y para la economía mundial.

Guerra y política

Por ello, cabe formular la siguiente pregunta: ¿qué tanta importancia le dan los estadounidenses y sus principales aliados a la política? En la Encuesta Mundial de Valores del año 2000 57% de los norteamericanos respondió que les importaba "algo" o mucho, otro 35% respondió que "poco" y un 8% señaló que "nada". Por su parte, 34% de los ingleses declaró que les importaba "algo" o mucho, mientras que otro 36% señaló que les interesaba "poco" y 30% dijo que "nada". Los españoles declararon en un 22% que consideran la política como "algo" o "muy" importante, mientras que 40% mencionó que "poco" y 39% dijo que "nada".

Estos datos indican con toda claridad que los estadounidenses en el año 2000 valoraban en su vida cotidiana mucho más a la política que los ingleses y que los españoles. Habría que investigar si esto ha cambiado por los acontecimientos terroristas del 11 de septiembre del 2002 en Estados Unidos, e incluso por la guerra en Irak.

Importancia de la política para los mexicanos

Pero, ¿qué importancia le damos a la política los mexicanos? En la Encuesta Mundial de Valores del año 2000, 48% de los encuestados respondió que era "muy" o "algo" importante, 26% declaró "poco" importante y 25% "nada". En

otras palabras, a la mitad de los mexicanos nos importa la política y a un cuarto de nuestra población no le importa en nada.

De seguir siendo válidos estos datos, es de esperar que en las elecciones del próximo 6 de julio tengamos una votación entre 45 y 60% del padrón electoral, en el mejor de los casos. Datos que apuntan a este escenario son los resultados electorales presidenciales del año 2000, en la que se registró una participación histórica de 64%, así como los del Estado de México, del pasado mes de marzo, donde se registró un nivel de abstención de 55 por ciento.

Los hombres le damos un poco más de importancia a la política (51%) que las mujeres (46%). A mayor ingreso y a mayor escolaridad se le da mayor importancia política en México, como lo muestra el siguiente cuadro:

México se compara diferencialmente con otros países en la importancia que los mexicanos le dan a la política, como se puede observar en la siguiente gráfica:

¿Qué tan importante es en su vida la política?

Cabe destacar que México está 20 puntos porcentuales por debajo de Japón y diez por debajo de Estados Unidos en cuanto a la importancia que se le da a la política. Esto indica que la politización de los japoneses y los estadounidenses es mucho más alta que la nuestra. Por otro lado, llama la atención que la Encuesta Mundial de Valores muestra que los mexicanos dan mucho más importancia a la política que los alemanes, franceses, ingleses, italianos, chilenos y españoles, ubicándonos incluso por arriba de los canadienses.

Información de asuntos políticos en México

Otro indicador que da cuenta de la importancia de la política para los mexicanos es la frecuencia con la que se informan de asuntos políticos en los medios de comunicación masivos. En México 32% de los entrevistados declaró informarse "todos los días"; 22% "varias veces a la semana"; 16% "una o dos veces por semana"; 22% "rara vez", y 9% "nunca".

¿Con qué frecuencia sigue usted asuntos políticos en las noticias de la televisión, radio o periódicos?

Así, 54% de los mexicanos está bien informado de los asuntos políticos, otro 16% está medianamente informado y el 31% restante no se informa, y puede ser que ni le interese hacerlo, de los asuntos políticos de México.

Los hombres nos informamos un poco más de los asuntos políticos (55%) que las mujeres (51%). A mayor ingreso y a mayor escolaridad se le da mayor importancia a la información sobre asuntos políticos en México.

En términos de información política México ocupa el séptimo lugar de los diez países seleccionados en este análisis, superando sólo a Chile, Inglaterra y Canadá, pero muy por debajo de Alemania, Francia, Italia, España y Japón, aunque ligeramente debajo de Estados Unidos.

Conclusiones

1. Los estadounidenses consideran mucho más importante a la política en sus vidas que sus aliados ingleses y, sobre todo, que los españoles en la guerra contra Irak.
2. La mitad de los mexicanos considera importante la política en su vida y está bien informado de los asuntos políticos.
3. A mayor ingreso y a mayor escolaridad se le da mayor importancia a la política en la vida entre los mexicanos, así como a la información sobre los asuntos políticos.
4. En las elecciones del próximo 6 de julio es de esperar una votación entre 45% y 60 por ciento.
5. México está 20 puntos porcentuales por debajo de Japón y diez por debajo de Estados Unidos, en cuanto a la importancia que le damos a la política en nuestra vida.
6. Los mexicanos damos mucho más importancia a la política que los alemanes, franceses, ingleses, italianos, chilenos, españoles y canadienses
7. En términos de información política México ocupa el séptimo lugar de los diez países seleccionados en este análisis.

Vitrina metodológica

Encuesta Mundial de Valores del año 2000. En cada país se aplicaron entrevistas personales en domicilio, con un muestreo probabilístico a nivel nacional. En el siguiente cuadro se presenta el número de entrevistas y el margen de error para cada país seleccionado en este análisis.